

DIARIO DE PALMA.

VIERNES 23 DE JULIO DE 1852.

Noticias extranjeras.

Paris 11 de julio.

Mañana empezará sus sesiones el Consejo superior de instrucción pública. Entre las materias más importantes en que deberá ocuparse hay la cuestión de los programas de estudios de las diferentes clases que serán, según dicen, refundidos y puestos en armonía con los últimos decretos sobre instrucción pública.

— En la *Patria* se lee: «Los informes recibidos por el ministro de la Guerra sobre el estado actual de los espíritus en el departamento de Allier, no solamente de las autoridades locales, sino también de personas notables del país, están lejos de ser satisfactorios. Sabemos por buen conducto que de este exámen serio resulta la prueba irrecusable de que la demagogia, abatida por un momento, se agita sordamente, busca alianzas monstruosas y alimenta culpables esperanzas. Pero el ojo vigilante del gobierno sabrá desconcertar todos sus manejos cuya impotencia iguala á la locura.»

— El mismo periódico dice: Hace poco tiempo que se realizó un acto político de la mayor importancia: la conversión de la renta del 5 p. 0/0 en 4 1/2 p. 0/0. No todos se dan cuenta aun de las consecuencias rentísticas y políticas de esta medida. Pero he aquí un hecho que nos parece propio para impresionar todos los espíritus. El 4 1/2 p. 0/0 se negocia actualmente á 103 fr., lo que corresponde á 114 fr. 45 c. del antiguo 5 p. 0/0.

— El 12 de este mes saldrán de Paris los niños huérfanos, en número de ciento, destinados á una colonia agrícola de Argelia.

— Ha causado mucha sensación en Paris la horrorosa muerte de Mme. Reauban detallada por los periódicos. Esta señora fué víctima de la mordedura de un perro rabioso: su suero ha sido trasladado al Hôtel-Dieu, y sigue en un estado muy grave. Las otras cuatro personas también mordidas han mejorado un tanto. Se dice que lo que ha calmado su imaginación asustada no son las eficaces prescripciones preventivas de los médicos, sino la tortilla anti-rabiosa que les hizo comer una especie de broja que vive en una comuna de los alrededores de Paris, á la cual consultaron secretamente.

— Los grandes calores que reinan hace algunos días han ocasionado tempestades y lluvias torrenciales en varios departamentos.

— El *Monitor del ejército* da las siguientes noticias: «Un parte telegráfico fechado en Oran el 4, anuncia que el general Montauban escribía de su campo del Kiss, el 2 á las 5 de la tarde, que Abd-el-Sadok, el enviado del emperador de Marruecos, estaba en su tienda: su escolta estaba acampada fuera del campo del general; Abd-el-Sadok debía pasar allí la noche: todo quedaba arreglado. Los asuntos de la provincia del Este han tomado un giro tan favorable como los de Oeste. El general de Mac-Mahon había vuelto á Constantina el día 2.—Una columna bajo las órdenes del coronel de Faily va á abrir el camino entre El-Koutoor y el valle de Oued-el-Guebli. El general Mac-Mahon, de concierto con las columnas del general de Antemare y del coronel Tourville, cuyas tropas se encuentran en un excelente estado, obrará lo más enérgicamente posible para restablecer

la tranquilidad. Actualmente el terror es estremado entre las tribus recientemente sublevadas. Los territorios quedan abandonados y la gente se ha entrado á la regencia de Túnez. Se sabe por experiencia que esta situación no puede durar, y que sus muchas necesidades les volverán pronto á su país, para sufrir en él las condiciones de rigor que se les impondrán.

Grecia.—Las autoridades de Atenas han dirigido á los mainotas una intimación para extraer de su territorio al fraile Christophoros Populakis, pero los habitantes de las montañas han contestado con una negativa formal. Este fraile anda errante en las hondanadas de montañas casi inaccesibles. Estas montañas tienen una altura de 7,000 pies. Anda seguido de una partida de fieles.

Italia.—El *Monitor toscano* publica un decreto arreglando la enseñanza primaria y secundaria. Las escuelas públicas dependerán del ministerio de Instrucción pública, bajo la vigilancia de los obispos. La instrucción privada es libre, pero con inspección del gobierno por lo relativo á la integridad de las doctrinas, moralidad de las personas, etc. Se establece una escuela primaria en cada comuna, y una secundaria en todas las poblaciones que tengan más de 4,000 almas. Habrá un liceo en Florencia, Luca, Liorna, Pisa, Siena, Arezzo y Pistoia, y un gimnasio en donde haya una institución pública especialmente destinada á los estudios literarios. Para enseñar hasta ser toscano y católico.

Paris 12 de julio.

El gobierno ha hecho extensiva á los ministros protestantes y á los de los demás cultos subvencionados por el Estado la facultad concedida á los sacerdotes católicos de quedar dispensados del juramento.

— El viaje del príncipe Presidente al mediodía de Francia tendrá lugar positivamente el mes de setiembre próximo, pero la época en que se pondrá en camino no se ha fijado aun.

— La inauguración del camino de hierro de Strasburgo continúa fijada el 7. El príncipe Presidente acepta la invitación que se le ha hecho. La salida se verificará á las nueve de la mañana y llegará el comboy á las siete de la noche á Nancy. El príncipe saldrá de dicha ciudad el día siguiente á las nueve de la mañana y á las dos llegará á Strasburgo. Se asegura que no habrá banquete ni se pronunciarán discursos oficiales. Los ministros de la Guerra, de Negocios extranjeros y de Obras públicas formarán parte del cortejo y acompañarán al presidente de la República.

— Varios periódicos franceses y extranjeros, dice la *Patria*, suponen al gobierno proyectos rentísticos en los cuales ni piensa. Sus alegaciones carecen de fundamento.

— En el mismo periódico se lee una nota comunicada que dice:

«El anuncio que hizo un periódico de ayer de que el príncipe Presidente había comprado las tierras de Montretout es completamente erróneo.»

— Un parte telegráfico llegado á Paris anuncia que el navío misto el *Carlomagno* acaba de salir de Tolon llevando á su bordo al marqués de Lavalette, embajador de la República francesa cerca de la puerta Otomana.

— Los periódicos de los departamentos están llenos de

noticias de tempestades que han tenido lugar, principalmente en el Mediodía.

— El *Nouvelliste* de Ruan del 12 dice lo que sigue:

«Ayer noche á las nueve y media acaeció una catástrofe. El buque *Union* procedente de Bouille llevando un escedente de pasajeros que la prudencia debió hacer rebusar, naufragó. Gran número de pasajeros cayeron al agua, y se les pudo salvar gracias á la prontitud del socorro de las canoas y lauchas del moelle; pero por desgracia hay niños que no han aparecido. La confusión y la oscuridad no han permitido apreciar de una manera exacta las desgracias que tal vez haya.

Debemos decir, según buenos informes, que el número de las víctimas es infinitamente menos considerable de lo que se decía en un principio.»

China.—Una carta escrita por el abate Taillandier, misionero apostólico en Tongking, dirigida al *Universo*, anuncia que sin gozar de una entera libertad, el cristianismo no es ya en aquel país el objeto de una persecución tan obstinada como la que sufría hace algunos años. Los cristianos han podido hacer con pompa los honores fúnebres á los restos mortales de uno de los últimos mártires de la fé.

Alemania.—Escriben de Kissingen el 8 de julio al *Diario alemán de Francfort*:

«Hoy los ministros de los Estados que han firmado los protocolos de la confederación de Darmstadt se reunirán aquí. Se trata de estender su contestación á las últimas declaraciones de la Prusia. Se cree que será redactada en un sentido que pondrá fuera de duda la conservación del Zollverein.»

Marsella 9 de julio.

Según el *Mensajero* de Montpellier la enfermedad de la vid llamada *oidium* hace grandes estragos en el territorio de Meze, de Bonzignes y de Marseillan, así como en los cantones de Lunel y de Frotignan.

— El martes á las ocho de la mañana, la escuadra francesa mandada por el vice-almirante baron de La Susse, llegó á las aguas del puerto de Tolon, después de una ausencia de 70 días, habiendo estado sucesivamente en Palermo, Túnez, Argel, Palma y Mahon, de donde salió el 4 del corriente.

El miércoles la escuadra hizo sus provisiones de campaña.

Los días 24, 25, 26 y 27 junio tuvieron lugar en Roma, en la iglesia del *Gesú* las fiestas en honor de la beatificación del P. Claver. El interior de la iglesia, hasta el pie de la tribuna, estaba colgado de damasco encarnado, mezclado con tapicerías. Del centro de los tres grandes arcos que cortan la iglesia en cruz latina descendían en forma de tiendas anchas piezas de terciopelo encarnado y telas amarillas, todo adornado con hermosas franjas de oro. Entre los prelados que dieron la bendición del Santísima Sacramento durante esas fiestas se notaban dos obispos jesuitas, Monseñor Juan Jacobo Van Welde, obispo de Chicano (estados de Austria), y Alevis Camor, obispo *in partibus* de de Tamaso y vicario apostólico de Madoré. El arzobispo desterrado de Cagliari, Monseñor Marongin ofició pontificalmente el 27 y muchos cardenales, obispos y prelados fueron á celebrar misa en dicha iglesia durante los cuatro días de fiesta.

Palma 22 de julio.

CARROS.

§ 4º

Continúa y permanente relacion absoluta de fuerzas empleadas por ambas caballerías, si son igualmente ágiles y poderosas.

Cuando se parte de un principio verdadero las consecuencias lo son igualmente. Así para todos los que comprendieron bien mi primer artículo, el presente les será sumamente fácil, lo mismo que los ocho restantes ya anunciados y demas que se apetecieren si se quisere mayor dilucidación ó se presentasen reparos atendibles, que es muy difícil.

En aquel artículo se estableció que el yugo, en los carros de esta denominacion, ejercia dos funciones, una de simple barra, y otra de palanca.

Cuando las dos caballerías son igualmente ágiles y poderosas, ó lo que es lo mismo, cuando se mueven con igual velocidad y emplean igual fuerza, el yugo no ejerce, ni puede ejercer, sino la primera de dichas funciones; pues entónces en ambos extremos hay necesariamente igual movimiento, y esta igualdad de movimiento en los extremos excluye toda idea de palanca, que por esencia lo requiere desigual.

Este es el caso visiblemente mas desventajoso para los carros de yugo, y en que desnudos de artificio mecánico, pueden considerarse igualados á los de violin, en los cuales pueden asimismo obrar ambas caballerías con igual esfuerzo y velocidad, que es lo propuesto.

Pues aun en esta circunstancia resultan evidentes ventajas á favor del yugo: 1ª economía de movimiento; porque bajo tal supuesto, el movimiento mas uniformemente rectilíneo evita las oscilaciones y perezosos rodeos, solo útiles y ventajosos cuando hay que favorecer una potencia débil contra otra fuerte, de que se ocupa casi exclusivamente la ciencia mecánica: 2ª economía de tiempo; pues es bien sabido que en igualdad de circunstancias el espacio entre dos puntos se recorre mas pronto por la línea recta que por las curvas, y el yugo favorece en el caso esta línea: 3ª economía de fuerzas; pues al menor espacio recorrido corresponden menor resistencia absoluta y ménos fuerza empleada: y en el supuesto dado, no hay motivo alguno para aligerar una caballería en perjuicio de la otra; sino al contrario un gran bien así para las mismas caballerías, como para sus dueños, en que la carga sea dividida por igual entre ellas: 4ª continuacion de esta igualdad en las desigualdades sobrevenidas accidentalmente, pues perdida aquella en una caballería, por cualquier accidente, como tropiezo, atascadero, hoyo, piedra, voluntaria disminucion, detencion ó aceleracion de movimiento etc., la indicada igualdad natural es substituida luego instantánea, intrínseca é insensiblemente por la igualdad artificial ó mecánica; pues el yugo momentánea y repentinamente, de la funcion de simple barra pasa á ejercer la de aliviadora palanca; lo que de ningun modo puede suceder en los carros de violin, donde la sola caballería que obra tiene que llevar toda la carga, convirtiéndose entónces la aparente soltura y su material independenciamiento en una servil, absoluta y verdadera esclavitud.

Esta última ventaja es tanto mas digna de ser estudiada, cuanto mas frecuentes son en la práctica los referidos accidentes, y mas raros los casos de absoluta uniformidad que hemos supuesto. Y lo es mas todavía por hallarse en ella

el principio ó gérmen del error que alucinó á los partidarios del violin; pues por lo mismo de ser muchas veces insensible, y siempre intrínseco á la accion de las fuerzas, el tránsito de simple barra á palanca, que hemos distinguido en el yugo, han caido fácilmente en la ilusion vulgar de confundir en uno dos movimientos de naturaleza distinta, aunque íntimamente conexiones, y en la de ver y apreciar en confuso sus efectos. Yo soy el primero en disculparlos como reconozcan su error, porque bien sé que la vista material ve siempre en el yugo una barra, así cuando lo es simplemente; como cuando pasa á ser palanca; y que no es esta vista material, sino la intelectual, reflexiva y bien ejercitada en la materia la que puede conocer y apreciar debidamente los resultados.

Con esta ocasion no puedo ménos de observar cuán frecuente es en el estudio de la naturaleza física no poder llegar á la verdad sino al traves de estas ilusiones, que sin duda habrá permitido el autor de las cosas, para hacernos conocer la detencion y miramiento con que debemos proceder en el estudio de sus obras, sin dejarnos llevar jamas de las primeras apariencias.

Aquí debo repetir como estas apariencias han sido fatales en nuestro caso. Hablo de dos defectos del yugo, que son los llamados vulgarmente *empeñar* y *esqueixar*. Son en realidad defectos; pero mas por su disonante apariencia que por la gravedad intrínseca del daño que realmente encierran, se los ha creido equivocadamente decisivos de la cuestion, y bastantes á determinar el estermio de los carros donde se hallan, en vez de mirarlos como subordinados é insignificantes respecto de las ventajas contrarias, y examinar detenidamente si eran vencibles, como creo serlo, y estimándose tales proponer premios al que hallare el secreto de hacerlos desaparecer, que es precisamente lo que dicta la ciencia en el caso.—*Rafael Oliver, Pro.*

CAPITANÍA GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES.

ESTADO MAYOR.—SECCION 1.ª—A.

Orden general del 23 de julio de 1852 en Palma.

Art. 19. Con el plausible motivo de ser mañana los dias de S. M. la Reina Madre, la plaza hará los saludos de ordenanza y las tropas vestirán de gala.

Art. 29. El Excmo. Sr. general segundo cabo encargado del mando, recibirá corte en su casa habitacion y se ha servido señalar las horas siguientes: á la Escma. Audiencia á las once y media, al Il. Ayuntamiento á las once y tres cuartos y á las doce á los Sres. generales, gefes y oficiales de los cuerpos de la guarnicion y demás corporaciones é institutos que deben concurrir al espresado acto.

Art. 39. La guardia de honor y las bandas de los cuerpos de esta guarnicion se hallarán en la puerta de la casa de S. E. con la anticipacion correspondiente. De órden de S. E.—El coronel gefe de E. M.—Francisco Parreño.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Miguel Robles, capitán de la brigada fija de Artillería.

Parada, hospital y provisiones, el regimiento infantería de Isabel II.

El coronel sargento mayor—Manuel Jónes.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Laud Cereza, su patron Jaime Valls, de Málaga, con aguardiente.

Id. Dolores, su patron Tomas Bosch, de Sevilla, con trigo y aceite.

Místico San José, su patron Diego García, de Huelva, trigo, habas y otros.

Javeque Virgen de Jesus, su patron Juan Ferrer, de Iviza, con pieles.

Palma 22 de julio de 1852.—José Peñaranda.

RIFA DE LOS EMPEDRADOS.

En el sorteo ejecutado hoy han salido premiados los siguientes números:

1ª	númº	2333	100	doros.
2ª		128	50	idem.
3ª		6344	25	idem.
4ª		228	15	idem.
5ª		2818	10	idem.
6ª		5505	5	idem.
7ª		2516	5	idem.
8ª		1057	5	idem.
9ª		4242	5	idem.
10ª		2334	4	idem.
11ª		2332	4	idem.
12ª		129	2	idem.
13ª		127	2	idem.

En esta rifa se han despachado 6391 cédulas.

Palma 22 de julio de 1852.—Miguel Ignacio Manera, secretario.

ESCUELA PÚBLICA DEL ARRABAL DE SANTA CATALINA.

Con arreglo á lo que dispone el reglamento vigente, mañana á las nueve de la misma, en el espresado edificio se dará principio á los exámenes de los alumnos de dicho establecimiento. Lo que se anuncia para conocimiento del público y de las personas que deseen concurrir. Santa Catalina 22 de julio de 1852.—El profesor, José Ignacio Seguí.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

SAN LIBORIO, OBISPO.

San Liborio fué Obispo de Maus, descendiente de una noble familia gálica y recomendado para el sacerdocio en la iglesia de Maus por su inocencia y santidad de vida. Amó el retiro y la oracion, jamás hablaba con seculares sino en materias espirituales, y entre el clero se trataba únicamente con aquellos que pudiesen aumentar en él el espíritu de su estado. Su sabiduria y distinguida virtud atrajo á él la atencion de todos, y en el año de 348 fué electo obispo de dicha ciudad, el cuarto que ella tuvo. Fué infatigable en todas las funciones de su cargo, oraba y ayudaba mucho, y era el mas atento al socorro de las necesidades del pobre. Erigió y dotó muchas iglesias nuevas en su diócesis, muriendo cerca del año de 397, despues de haber gobernado esta 49 años.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana viénes en la parroquial de San Nicolas continúan las cuarenta-horas, siendo la espesicion á las cinco y media de la mañana, á las diez misa mayor; y á las siete de la tarde cantará la música la segunda parte del santísimo rosario, reservándose en seguida S. D. M.

— En la iglesia de religiosas Teresas se celebra la octava de la solemnidad de la Virgen del Cármen: á las diez habrá misa cantada por la música, en la que predicará D. Francisco Vidal presbítero; y al anochecer se concluirá el septenario con una armoniosa reserva.

AVISOS

BAÑOS PÚBLICOS.

Desde hoy quedan abiertos los de la calle de las Pusas, de agua dulce.

— Se desea comprar un censo desde doce á cuarenta libras: en esta imprenta darán razon.

— Ayer al anochecer cerca del molinar de levante se encontró un lío de ropa. La persona que lo haya perdido acuda á esta imprenta y le darán razon.